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人行道围了一年咋回事

@林毅：七里山路与英雄山路
相交的十字路口，右侧人行道和自
行车道被挡板围挡一年有余。行人
和骑自行车者至此，都要拐到机动
车道上，造成了人车混行，很不安
全。据路边公示牌显示，此处为热
电工程施工，开工日期为2013年7月
1日，竣工日期为2013年10月30日。可
开工日期距今已有一年多了，没有
一点施工的迹象，只是用挡板把人
行道路面围了起来。到底咋回事？
要么尽快开工，要么先把非机动车
道和人行道放开。挡着道不施工，
算哪门子民生工程？

车道成了晨跑路，真悬

@悠然：近日，笔者每天早晨上
班都会看到一群练习跆拳道的学
员在非机动车道上跑步，不少骑电动
车者看到只好躲着走。看了一下，最
大的孩子有十几岁，小的只有六七岁
的样子。正值上班早高峰，孩子们跑
步或多或少影响了交通顺畅，而且有
一定的安全隐患。再说马路上的空气
污浊，对孩子的身体也不好。还是别
带孩子到马路上跑步了，一旦发生
安全事故后悔晚矣。

遮阳棚下现文明

@振东：日前，笔者经过济南市
市中区经七纬二路口、天桥区天
桥南路口时看到，两个路口不同
方向的几个崭新的大型遮阳棚，
架在路口的非机动车道上。许多
行人纷纷躲在遮阳棚下、边乘凉
边等待信号灯，等绿灯亮起后，行
人很有序地通过路口，无人闯红
灯。据遮阳棚附近路口的交通协
管员介绍，过去行人在路口等信
号灯时，怕太阳晒或被雨淋经常
闯红灯，喊都喊不住，自从安装上
遮阳棚后，行人都很自觉地在遮
阳棚下等信号灯，闯红灯现象几
乎杜绝了。小小遮阳棚，有效解决
了屡禁不止的行人闯红灯不文明
现象，望更多路口的非机动车道上
安上这样的遮阳棚。

葛一人E语

查查运运石石车车别别留留““下下半半夜夜空空当当””
“运石车夜闯港九路限高

杆，石头撒落挡住早晨上班
路。”这是19日《齐鲁晚报》C05

版的报道。从报道中我们得知，
近期市民早晨驾车途经港九
路，常遇石头挡路，以致造成拥
堵，石头均是夜晚载满石块的
大车闯撞限高杆时掉落的。

按报道提及的历城区交管
局的说法，此前他们已经查处
过该路段车辆扬撒的问题，目
前由港沟街道办事处负责协助
维护，但是要实现24小时执法不
现实。港沟街道办事处相关负责
人则说，路面一直有工作人员巡
查，但由于白天都要上班，多半是
上半夜巡查，采石车可能钻下
半夜的漏洞出来了。

听了上述这些解释，我琢
磨起来，觉得有些地方很没道
理。设置限高杆是为了安全，车
辆闯撞限高杆本已十分恶劣，
而闯撞的车辆竟还无牌，两条

都已严重违规违法，对这等行
为绝不能容忍、应当坚决查处。
而道路安全管理部门，此前虽
然对无牌车闯撞限高杆的行为
进行过查处，可问题没有彻底
解决，所以依然需要后续的查
处跟进。鉴于此问题极易反复，
不能说查一次就完了，加大查
处执法力度，才算尽职尽责。而
街道办事处工作人员“由于白
天都要上班，多半是上半夜巡
查”的解释，听上去很辛苦，可
也难堵质疑。明知下半夜是漏
洞，执法人员就应该排出值班
表来，保证上半夜、下半夜都有
人盯守，否则上半夜盯守的执
法成果岂不是会因为下半夜的
空当而前功尽弃？

另外，文中历城区国土资
源局执法监察大队工作人员
说，河西村村民所说的采石行
为是明确禁止的，不排除有人
私底下偷着开采。既然早已明

令禁止采石，现在出现了拉石
头撞限高杆的车，国土执法监
察人员也应加大对私开乱采的
查处才是，和街道、交管部门联
合执法。

执法是对违法而言，哪儿
有违法哪儿就应当有执法，什
么时候有违法就应当什么时候
有执法。既然闯撞限高杆、撒漏
碎石块发生在夜间，那么就应
当在夜间跟踪执法。难道执法
还有八小时内外，上、下半夜之
分？如果这样，很多违法行为都
会因为时差的问题得不到查处
了。济南市近年来开展的治理
渣土车行动不都是在夜间进
行？最近对泉池游泳者的查处
不也是在夜间或凌晨吗？所以，
执法不能让夜间成为空白，应
当根据实际情况安排执法时
段。当然，解决港九路的上述问
题，还要从源头上下工夫，也就
是彻查私开乱采山体的问题。

城城市市再再发发展展也也该该守守住住绿绿荫荫
□冯勇

据21日齐鲁晚报C04版新
闻，近年来，文化东路、和平路、
大明湖路等道路改造，不少原
本在夏季提供绿荫的大树被移
出，新栽树木未成长。对此，园
林局有关负责人称，近期省城
可提供绿荫的行道树确实少
了，且行道树根系生长被地下
管线所限，建议多设地下综合
管廊。

随着济南城市经济的腾
飞、现代化建设的加快，高楼大
厦越来越多，道路越来越宽，可
市民身边的绿色是越来越少，

在一些地方大树简直变成了稀
缺资源。置身于钢筋混凝土构
筑的现代化都市中，单调乏味
的建筑色彩，不仅让城市变得
有点面目可憎，而且生活其中
的市民也会变得烦躁不安。众
所周知，近年来大气污染较为
严重，即使在常有降雨的夏
季，省城PM2 . 5的检测数据也
偶尔高得吓人。在这种现实
语境之下，提升城市绿色植
被覆盖率，以改善市民生活
环境就显得势在必行了。枝
叶婆娑的行道树不仅能够在
炎炎夏日里为市民遮挡头顶
的骄阳，而且可以作为城市之

肺净化空气，保护环境。行道树
对一个生态化、人文化的宜居
城市而言，不可或缺。

针对目前许多主次干道绿
化带被管线挤占严重的情况，
笔者认为，城市建设与规划、园
林、市政等职能部门都应为城
市绿化做些该做的事情，各司
其职的同时积极协调运作互相
配合。首先，城市建设中一定要
做到科学调研规划在先，在动
工前设计好切实可行的能最大
化绿化率的方案。做到慎重决
策、不轻易改动。其次，管理者
应提高绿植保护意识。原有已
成浓荫的行道树，在建设施工

时能不动就尽量不动，能保留
的即使施工时要耗费些时间和
资金，也应尽量保留。再次，职
能部门要加大巡查监督的执法
力度，对打着施工的幌子、肆意
破坏城市绿化的单位及个人，
一律按照相关绿化法律法规，
给予严厉处罚。不能让毁绿的
不法行为人逍遥法外。

城市越发展，绿化率往往
也得维持在相当的水平，才能
让生活在城市中的居民感到舒
适、让城市更美丽。希望以后济
南的新修道路两侧，都能行道
树成荫，别让市民再有“路新修
一条、秃一条”的感叹。

葛有话明说

□杨曙明

葛海言门
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